
我的故事 ~ 14. 永不言弃
“ 加 入 社 区 以 后 才 知 道 中 澳 文 化 没 有 冲

突。”

我生长的地方是个小小的渔村，开门见海，可以说是是面朝大海，春暖花开。房子是

依山而建，没有平原土地。虽说靠海吃海，但我不打渔，我从十几岁就离开家乡，读

书工作。海边的人有独特的生活习惯，我父亲是渔民。我们村一般男的都是渔民，到

外海去打渔。福建的渔场，不是中国四大渔场之一，福建很多人都北上，去闽东的一

个渔场打渔。记得我六岁的时候，父亲在那里捕鱼，那时候虽然已经是解放以后，但

是天气预报技术不发达，出海的渔民遇到了大台风，就在那次海难父亲翻船了。那一

次有七个人遇难，尸体都没找到。

出国前两三年没有想过要出国，在那以前，我们在国内对华侨有一种隔膜。说白了，

就是不喜欢他们。有我一些亲身感触。我有一个亲戚，十九年前去了台湾。后来不是

恢复可以探亲吗，他就回来探亲。到了我家一看，我父亲去世了，我母亲带了几个兄

弟姐妹生活很穷。从房子到家具，生活可想而知。他呆了不到一个小时就走了，后来

再也没来过。他是回来过，只是再没有回到家乡。据说他儿子在广东那边台商开发区。

那时候，才十几岁，就感觉那些外来客、方客有钱了，就看不起我们了。他们带着粗

大金色项链，表现出有钱人那种高傲，我感到不舒服，也不能接受。君子爱财取之有

道。那时候觉得钱不在于多少，而在于一个人有没有奉献精神，钱多不做点好事，就

没有意义。

我毕业于厦门师范学院。工农兵大学生，学的音乐专业。那时候刚刚70年代，文革后

期，高考刚刚恢复了，各方面条件都差。我就分配在老家乡下的一个中学当了几年老

师。就在我自己上过的那个中学当老师。由于县城的一个中学需要音乐老师，我就调

到县城中学，又做了几年被调到教育局，去负责全县音乐教育工作。然而没做多久，

领导又决定我去做了四年行政工作，这就是我的一个转折点了。在单位里面有时候不

在于你工作多努力，多能干，而在于你跟领导关系的融洽程度，可能现在还是有这个

问题。做了行政以后才知道这里面还牵扯到政治，还牵扯到权利。权利关系就很复杂

了。有上下级关系，里外关系，那时候我年轻单纯，就想把工作做好，为老师服务好，

社会服务，这是我的天职。但是不见得你这样做，领导就满意。也会引起别人的嫉妒，

这就是人性的弱点。
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我起早贪黑啊，工作是做得不错，但是觉得工作生活饱食终日，没有挑战，觉得生活

没有真实的意义。我喜欢音乐，却做的和自己的专业一点都不沾边的事儿。再加上我

的权利就是空架子，无形当中让你靠边站，关键是对你不信任。一个人得不到信任是

很可悲的。一个人对自己没有自信做事情让别人认可，中国有句话说人不为己天诛地

灭，一个人不为名不为利，什么都不为的这种虚无的生活，那大概是个教徒，我很难

理解。要说一个人什么都不为活着，我活着做事情，一个人的良心，我拿你的工资就

要为你做事情，多做点工作锻炼自己提高自己能力，或者是我有这个能力把它发挥出

来，或者是发挥出来以后得到别人认可，没有一个人愿意被别人说成笨蛋，这就是人

的上进心。

开始我想选择调动，后来想调到哪都差不多一样。刚好有报道澳大利亚对中国开放，

可以到澳洲留学。我从一个上海朋友那里得到消息，就去查有关澳大利亚的留学资料。

1988年，东凑西借的跟十一个朋友借了二万块钱，申请到了澳洲墨尔本大学自费留学

的机会。    到墨尔本的第一印象，那真是大开眼界。下了飞机坐上出租车，看到一

路上绿油油的，道路很宽敞，红瓦白墙，觉得这真是个漂亮的西方国家。当我上街的

时候，火车上有地毯，每家每户都有地毯，每家每户都有电话。学校里也有地毯。就

是外面是草皮，家里是地毯。我总结了几个东西，还有几个很惊讶，买一张票可以做

所有的车。我写信给家里，我买一张车票，火车汽车都可以坐。我想，我们苦苦追求

的共产主义，这地方不就是共产主义吗？到了市中心，看到商店的装修的金碧辉煌，

服务员都是金发碧眼，货物琳琅满目，香气扑鼻。空气里都散发着香水味。服务员非

常亲切。我写信告诉家里人，这地方非常不错。到澳洲先学英文，学了一个学期六个

月，后来报了一个商业学校学电脑。因为来到墨尔本学费、生活费都不便宜，就边打

工边读书，生活的不易无人述说。

记得刚到澳洲的那一天我身上带了五十块钱，那时候中国银行只许兑换五十块钱，一

百元港币，是一个朋友借给我的，我身上就揣着这么多钱。当时英文自学学了一些，

从机场出来，一句英文都讲不出来。跟出租车说了半天他也听不懂，只好拿出学校的

简介，才到了学校。一个人都不认识。东西放在学校办公室。我到的时候是周五下午，

在门口碰到一个从广东来的同学，他有亲戚在这边。我向他打听哪里能有便宜的住宿。

他说到唐人街问问看。到了唐人街，宝康书店的老板告诉我在海边有个住宿最便宜的

地方。那里住宿一晚上三十块，又找了别家宾馆一晚上要二十块、十块钱。最后找到

一家是青年基督教会办的宾馆，可以住五个晚上。等到学校开学一个周之后能拿回来

一部分学费。我很佩服澳大利亚这点人性化的管理。外国留学生到这里念书，可以先

把生活费预交一部分，拿回一些钱我就有活下去的希望了。我一共住了三个晚上。肚

子饿，到唐人街一碗面要5块钱，算是最便宜的了。五块钱我只能吃四顿。就去买了一

包面包，一片片多好，可以分几顿吃，吃面包喝自来水，水龙头里有热水，这真是我

头回见。第二天，我感到水土不服，哗哗地流鼻血不止。也不知道哪里是医院，也没



钱看就只好顺其自然。虽然是生活在一个这么漂亮的地方，住在那里的几天就好像沦

落到一个荒野的地方，无法生存下去，有家也回不去，整个人都垮了。

我住的那地方走到头就是海滩，看到大海就感觉回到了家乡，那种无助感啊，漂泊感

啊，人地生疏啊，各种状态，百感交集。接下来会是怎么样呢?出国是自己早有准备的，

是自己想出来，不至于说后悔吧。加上我自己的出身，生活的经历，让我自己还不至

于一下子退却。后来我知道有些同学回去了，有些给家里打电话嚎啕大哭，男儿有泪

不轻弹，这苦算什么呢？至少还有钱吃饭，还在上学。就是亲人不在身边。可能每个

人感觉不一样。可对我来说，亲人不在身边，还没觉得特别不适应。

这段时间心里和精神上是最痛苦的时期，精神困惑。出国可没有想象的那么好。念书

要花钱要有出勤率，这些牵涉到你的签证，是生存问题。当学生还不能打全职工。我

三个月找不到工作，那时澳洲经济不是很好，再者中国留学生很多。学生签证的兼职

工作是不能超过二十个小时的。因为中国留学生都愿意在华人餐馆、旅店打工，人员

就饱和了。有人做通宵工，同学之间互相保密，怕学校知道超时打工，又怕别人抢你

的工作。我也能体会到，泥菩萨过江自身难保，谁能保护你呢？这就是还是刚才说的

那句话，人不为己天诛地灭，大家都在保护自己，保护自己的出勤率，保护自己的签

证，保护自己的生存。

我把墨尔本的十几条火车线都找遍了，看到中国餐馆就下去问。我是9月来的，到快到

圣诞节，有家当地的木工厂给我打电话要我去那里工作。这是我第一份工作，放学就

去加班，节假日也去加班。同时一家餐馆也打来电话，我高兴死了，一个礼拜能赚几

百块钱。一下就把三个月找不到工作，钱越来越少的困境给解脱了。听说有同学半年

就把借的钱还清了，我是一分钱没还，因为下一个学期，学完英文课接着要报考学校，

要不然签证就得失效。真是天无绝人之路，攒的几千块钱还要交学费，逐渐地情况有

所好转，朋友多了，机会多了，在一家工厂又找到了下午轮班的工作，是一个做电开

关的工作，开机器做铸模型。一周有200多块的收入，周末再去打餐馆，这样经济上就

没有问题了，还可以寄回国点钱还账。为了省钱，我每天吃土豆，用水煮好以后带到

学校吃，打工也带土豆饭，拨个皮往嘴里一塞就行了，喝点水和饮料。中国古话说车

到山前必有路。中国文化也能成为我们人生一种精神支柱。看到班上同学都有了工作，

都活得很乐观，我也替他们高兴。我是苦中作乐，加班打工还不影响我的出勤率，一

个礼拜，我拿了600多块钱，回来跟我室友一说，他们说好啊你厉害，别人才拿二三百

块，你一拿就双份啊。

顺着社会潮流走，后来就留在了澳洲。早年的留学生活没有戏剧性的转折，但有一件

事对我的人生有重要的影响。我的女儿刚刚上小学一年级就来澳洲了，我们做父母的

教孩子祖宗不能忘，学自己的母语是必须的。想自己教，但是我一天十几个小时打工，

早上七点去一个地方打工，中午又去另外一个地方打工，到半夜才回来，也只有周末



才能见到我女儿。  从报纸上得知有一个焦点文化学校。打电话询问才知道该学校在墨

尔本挺有名的，是中文学校，老师和学生数量世界第一。有五千多名学生，有十所分

校，老师有二百多名，我女儿上她的分校。刚开始算我女儿有六个学生。老师说学生

太少没有信心，我对他说我有信心帮他，我有很多老乡，还有些认识的朋友同学，我

帮你拉学生。我周末可以帮他做义工。他们办了杂志又办了学校，就感觉无形中有一

种共同语言，我们自己学校在工作过，知道教育的艰辛，我就帮他们找生源，做点事。

后来就帮他们做一年义工，教他们唱歌，搞小合唱队什么的。过了一年，他们就正式

聘我做老师，大概教了一年多。和校长成了非常要好的朋友。逐渐学校扩大了，要办

一个校办印刷厂，请我来合作。我觉得很好，当时年轻又有在工厂工作的经验，一拍

脑袋，大家一起凑了点钱买了设备就开始干了。开始印名片、信纸、信封及广告。那

时我已经买了房子了，就用我家车库，把我家车库腾出来，买的都是二手设备和电脑，

一路走过来，做了二十一年，至今还在做。当然现在肯定不在车库里了。

做生意以后认识了好多华人。我才知道福建有一个同乡会，又一次他们换届，我就慕

名而去。找到民间组织，老乡可以互帮互助。加入以后大家在一起，后来认识的人就

越来越多。在业余时间，参加社团活动。慢慢地他们就让我出来当会长，后来和领事

馆也慢慢熟悉起来。就把自己的时间花在社区上了。加入社区以后才知道中澳文化没

有冲突。我们在国内出生成长，结婚生子，这种对故土、对家乡、对祖国的观念，让

大家产生共鸣。国内很多代表团来，说我们这些华人华侨很爱国。我对他们说，“没

离开家，你就不会想家；没离开国，你就不会爱国”。应该说，我们差不多有一半人

生在自己的家乡受的教育，不会一边倒。

澳洲确实是一个很好的地方。政府部门、制度待人相对公平，人之间的关系，相对简

单，没有多少钩心斗角，没人在我背后说我坏话，没人在我隔壁房间要对我怎么样，

这就是我所追求的。在澳洲做什么事情，只要你遵守法律，你就可以做你想做的事情，

前提是只要不违法。相比之下，整个社会环境，环保、地理、生活环境，相对比较稳

定宽松。在这边生活二十多年，感觉到西方国家对开发孩子的智力，孩子的创造力，

跟我们国内比有它独特优越的地方。所以说，对我来说没有理由去放弃它。

我个人觉得除了语言，我们不是像本地人那么好，我觉得生活没什么大的障碍。就我

自己而言，无论在国内还是在澳洲，没有受过正规的教育，所以对澳洲的文化没有太

多了解。张明敏唱了一首我的中国心，记得我的一个朋友在二十年前发表在《焦点》

上，写过一篇文章，《我的中国胃》，她生病的时候，吃不下奶酪只能喝中国的粥或

汤。就是说这个中国胃怎么也改变不了。现在我特别喜欢这个国家，澳洲政府现在提

倡多元文化，他能够让所有的民族的文化在这里共存共荣，我觉得这是伟大的创举。

中文可以作为考大学的一个科目；不同的文字都能够应用，保留各种饮食习惯，而且

中国美食确实深受西方人喜爱。



我今天所拥有的还得感谢那个校长，是他把我从打工的地方拉出来，应该说改变了我

生活，我从给别人做工到做生意，这是一个转折。用中国话就是我遇到了良师益友。

在他六十生日晚会的时候我写了一首诗给他，题目叫《校长、师长、兄长》表达了我

对他的感情。特别是在那么多老师，那么多家长当中，他就看中我，也不是那么容易

的。我们有多年的合作，从1996年到现在。开始做生意以后，开阔了我的眼界，认识

了更多的人，这都是水到渠成的事情。

有人问我你是澳洲人吗？像我们这样的第一代移民，说我们是澳洲人，我觉得不像，

包括其他民族，从欧洲来的。但要是第二代这边出生的，90%认为是澳洲人，他根本没

有家的概念。而我们亲身经历过的甜酸苦辣，有种刻骨铭心的情节在思维里面，我们

不会去反对它，摒弃它，除非这个人心里有一个疙瘩。

我们主要在华人社会里来往，和老外也会来往，像我做生意，和很多老外来往，但是

像我们在一起聚会喝酒沟通，就比较少。有时候搞一些活动，会邀请议员、官员来参

加我们的活动，包括州长。但是来往不多，朋友不多。我有很重的中国情结，所以在

心里头，生活习惯都是中国式的；再者，因为忙，没有那么多时间和老外打交道等等

几个原因造成不会和老外有那么接触。反过来说，你就是和老外在一个工厂做工的同

事  ，他其实是你的雇员。有些人，因为文化背景的隔膜，他也不会和你像和他同族人

一样放开交往。一直都是很客气，聚会过年过节来一下。比如我的邻居老外，站在外

面聊聊天，也会说来我家玩。有时候搞个活动，他也不愿意跟你来往。我有几个朋友，

她老公是老外，这样会好一些。有的老婆是中国人，他慢慢接受了中国文化。

为了团结自己的力量，自然而然也形成了同乡会的力量，我感觉通过这个团体，把自

己的乡亲能够融合在一起，互通信息，互相帮忙。让他们有一种家的感觉，有什么沟

通困难，就可以找老乡，讲福州话和闽南话的福建人，倍感亲切。这种亲情感可以让

他们放松。再高的一个层面，这个会既然能把乡亲联络起来，也能和祖籍国联系起来，

是家乡人沟通的桥梁。如果国内需要我们海外朋友做些什么，比如投资、捐赠，我们

也都去做。作为一个快要退休的人来讲，退了以后在社区需要的情况下，做点事情，

做点义工，做点好事，除了锻炼身体以外，做点自己喜欢的事，自由自在的在这片土

地上颐养天年。


